

Diario

EL INFORMADOR
Digital

\$200

www.elinformadordigital.cl

Nueva Imperial - Carahue - Saavedra - Cholchol - Teodoro Schmidt - Toltén

Roban una yunta de bueyes en Saavedra y sospechosos se trasladaron a Cholchol

Tres sujetos detenidos por robo en zona rural de Saavedra

03

Equipo de Recicladoras de la Unidad de Medioambiente Realizan limpieza y despeje de Costanera de Nehuentúe



03

En La Araucanía comenzó la conmemoración de los 80 años del Nobel de Literatura a Gabriela Mistral



04

Senda Araucanía y Carabineros de Chile refuerzan operativos Tolerancia Cero en Semana Santa

05



03

Txawün y Trafkintü da Inicio al nuevo ciclo del Programa de Acción Territorial en Teodoro Schmidt

Certifican a 30 Emprendedores en Teodoro Schmidt del Programa "Emprendamos Nivel Avanzado" de Fosis

07

En Nueva Imperial Personas mayores del Programa Centro Día "Siempre Vivas" celebran Semana Santa junto al Jardín Infantil "Dulces Pasos"



08

Senador Huenchumilla destacó "mirada de continuidad estratégica de Estado" y rol ejecutor del alcalde Roberto Neira en proyecto de APR que abastecerá a Boyeco y sectores de Galvarino y Cholchol

06

Nutrición y cuidado de la voz

Por: Astrid Manríquez Cid
Académica Nutrición y Dietética, U.Central

En el Día Mundial de la Voz, que se conmemora cada 16 de abril, es importante relevar cómo una alimentación saludable beneficia la salud y ayuda a mantener sana las cuerdas vocales.

Uno de los principales enemigos de la voz es el reflujo gastroesofágico. Cuando el contenido ácido del estómago asciende hacia el esófago y la garganta puede inflamarse las cuerdas vocales y generar disfonía, es decir, pérdida del timbre normal de la voz o voz ronca o alterada, irritación de la laringe, tos crónica o carraspeo constante. El reflujo gastroesofágico puede causar estos síntomas y evitar alimentos que lo desencadenan es clave para proteger la salud vocal.

Entre las acciones y alimentos que nos ayudan a cuidar nuestra voz está el beber agua a temperatura ambiente la que ayuda a mantener las mucosas hidratadas y evitar la fricción

de las cuerdas vocales. Las guías alimentarias para la población chilena recomiendan ingerir de 6 a 8 vasos al día.

Consumir verduras y frutas no ácidas ricas en agua y pectinas como manzanas y peras que ayudan a limpiar la mucosa oral y faríngea. Además, verduras como el apio, zapallo italiano, zanahoria, zapallo que ayudan a mantener la salud de las mucosas por su aporte en betacarotenos.

Beber infusiones suaves y tibias como manzanilla o jengibre que aportan con efectos antiinflamatorios y ayudan a mantener las mucosas hidratadas, las que si no se es diabético pueden ser endulzadas con una cucharadita de miel que aporta suavidad aliviando la irritación de la garganta. Alimentos ricos en omega 3 por su efecto desinflamatorio en general, como pescados y aquellos de origen vegetal como la linaza, chía y frutos secos como las

nueces.

Entre los alimentos que conviene evitar para prevenir el reflujo y para mantener cuerdas vocales saludables están el alcohol y la cafeína en exceso que tienen efectos diuréticos y podrían deshidratar y reseca las mucosas, afectando las cuerdas vocales. También alimentos picantes y ácidos como el ají, el vinagre, entre otros y las bebidas gaseosas entre ellas las colas ya que pueden irritar la garganta y las cuerdas vocales, provocando malestar y afectando la calidad de la voz.

En general es recomendable mantener estilos de vida saludable que permitan mantener la salud a través de una alimentación equilibrada, realizar actividad física regular, tener las horas de descanso adecuado y evitar el consumo de sustancias nocivas como el tabaco y el alcohol.

Qué tan preparados estamos para el próximo invierno

Por: Uwe Rohwedder
Decano de la Facultad de Ingeniería y Arquitectura, U.Central

Es indudable que los cambios climáticos y comportamiento en lluvias, ríos atmosféricos, huracanes, apagones, inundaciones, socavones, entre otros, deben llevarnos a plantear estrategias integradas que definan políticas públicas. Necesitamos generar inversión en nuevas infraestructuras, que sean más resilientes, capaces de dar seguridad y bienestar a nuestros ciudadanos a lo largo de un territorio muy variable y diverso geográficamente.

Necesitamos avanzar con mapas de riesgo de zonas inundables y posibles deslizamientos en cuencas fluviales, esto constituye un comienzo para estudiar la necesidad de implementar obras en distintas escalas que pueden mitigar efectivamente los riesgos. ¿Las infraestructuras hídricas en general estarán en alguna fase de desarrollo para asegurar

el suministro de agua en todo el país? La ejecución de una importante cartera de proyectos es clave para garantizar el acceso al agua, tanto en ciudades como en comunidades rurales, recuperar algunas cuencas críticas y regular su uso parece muy necesario.

Más allá de las multas aplicadas a las eléctricas por los apagones, tendremos proyectos que mejoren estas condiciones vulnerables, estaremos coordinando con parques y jardines la mantención o reposición de arbolados y al mismo tiempo exigiendo el sacado de cables en desuso que han sido causante de caídas de postes entre otros problemas.

La actualización de instrumentos de planificación territorial, como los Planes Reguladores, asoma como otra urgencia que debe avanzar en un trabajo multidisciplinario para justamente evitar

expansiones urbanas no reguladas y su conexión a servicios muchas veces con proyectos improvisados que luego se transforman en desastres.

Por nuestra condición sísmica y eventos ocurriendo en otras latitudes, debemos tener presente que hemos tenido grandes sismos en invierno y hay que estar alerta para no perder nuestra cultura al respecto, es muy importante destacar que tenemos toda una generación adolescente que no había nacido el 2010. Enseñar y tener conciencia para controlar comportamientos en situaciones que generan pánico. Aprender de nuestros pueblos originarios, como por ejemplo en el gran tsunami que se produjo post terremoto del año 60, donde no hubo muertos ni desaparecidos en la localidad costera de Puerto Saavedra. No tenían celulares ni alertas, ni rutas marcadas, pero si tradiciones y cultura.

EL INFORMADOR
NOTICIAS DE LA CUENCA DEL RÍO IMPERIAL
Fundado el 26 de febrero de 2003

Director y Representante Legal: Roberto Jara Barrera
Secretaría: Yessenia Bravo Beltrán
Periodistas: Yonathan Tonioni
Ramón Provoste Saavedra
Diseñador Gráfico: Luis Chihuailaf Huenupe
Colaboradores: Israel Sanhueza

Impreso por: Prisma Impresores - Nva. Imperial
Propietario: Prisma Comunicaciones Ltda.

Atención a público en oficinas El Informador

Lunes a jueves 17:30 a 20:30 Arturo Prat 462
Teléfonos 993962124 / 992972441
Nueva Imperial - IX Región
E-mail: director@elinformadordigital.cl

El Informador circula los días martes, miércoles, jueves y viernes, por lo cual tiene calidad de diario de acuerdo a la ley.

Equipo de Recicladoras de la Unidad de Medioambiente

Realizan limpieza y despeje de Costanera de Nehuentúe

Trabajaron con dedicación y entusiasmo para lograr su objetivo de dejar limpia y despejada la Costanera de Nehuentúe. Ellas son las integrantes del Equipo de Recicladoras de la Unidad de Medioambiente, quienes coordinaron su tarea con la Junta de Vecinos de la localidad.

Gracias a su esfuerzo, la Costanera de Nehuentúe está lista para recibir con su mejor cara a todas las familias y visitantes que buscan pasar la Semana Santa en este atractivo sector costero de Cara-



hue. “Para recibir a la gente que siempre viene a Nehuentúe en esta fecha, es crucial tener nuestros río, playas y áreas verdes libres de basura y contaminación”, dijo Marta Álvarez Salma, presidenta de la JJ.VV. de Nehuentúe, tras finalizar el operativo.

Frente a este tradicional paisaje, en el sector La Ruka, se desarrollará desde el viernes 18 al domingo 20 de abril la Feria Sabores Entre Mar y Tierra, organizada por la Agrupación Gastronómica Estrellas de Mar

Txawün y Trafkintü da inicio al nuevo ciclo del Programa de Acción Territorial en Teodoro Schmidt



La ceremonia, cargada de identidad y espiritualidad mapuche, reunió a autoridades y representantes de diversas instituciones y comunidades, quienes valoraron la importancia de

En un ambiente de encuentro, sabiduría ancestral y colaboración, la mesa territorial “Newen Tuleain Tañipu Lof” llevó a cabo un significativo Txawün y Trafkintu como cierre del año 2024 y bienvenida al nuevo ciclo 2025 del Programa de Acción Territorial (PAT).



fortalecer los vínculos territoriales y culturales a través de estos espacios.

Entre las autoridades presentes se destacó la participación de Elba Matus, Consejera Nacional de la CONADI; el alcalde Baldomero Santos

junto a Concejales de la comuna; la Encargada Regional del PAT, Paulina Huenuqueo; y representante del Seremi de Agricultura. A ellos se sumaron socios y dirigentes de 12 comunidades pertenecientes a la zona norte de la Comuna de Teodoro Schmidt.

Durante el encuentro, se compartieron

experiencias, semillas, alimentos y conocimientos, reafirmando el compromiso comunitario con la tierra, el trabajo colectivo y la revitalización cultural. El evento también sirvió como instancia de planificación y proyección para las futuras acciones que se desarrollarán en el territorio.

En La Araucanía comenzó la conmemoración de los 80 años del Nobel de Literatura a Gabriela Mistral

Un acto y un coloquio que tuvieron como escenario el Liceo Gabriela Mistral de Temuco, son algunas de las iniciativas que se han realizado en el marco de este hito de carácter nacional.

En 2025 todo Chile celebrará los 80 años desde que Gabriela Mistral recibió el Premio Nobel de Literatura y se convirtió en la primera persona en Latinoamérica y hasta ahora la única mujer en la región en obtener esta distinción. Esta amplia cartelera comenzó en abril, mes del natalicio de la poeta y Día Nacional de Gabriela Mistral según la Ley N° 21.672, promulgada el 7 de junio y publicada el 17 de junio de 2024 y tendrá como principal hito el miércoles 10 de diciembre, fecha en que la poeta fue premiada en 1945 por la Academia Sueca. En La Araucanía una de las actividades realizadas fue el coloquio "Actualidad y legado de Gabriela Mistral a 80 años del Nobel", a cargo de la poeta lautarina Alicia Salinas. Actividad que también contó con la participación de la Agrupación Cuentos Mestizos y que es parte del Mes del Libro y del Plan de la Lectura.

Al respecto el seremi Eric Iturriaga Gutiérrez enfatizó que "en el coloquio reflexionamos en torno al aporte y al legado y la conmemoración de los 80 años del Premio Nobel y estamos entregando un regalo de parte del Ministerio a través del



Servicio del Patrimonio, una placa para el Rincón Mistraliano, donde se tienen algunos artefactos de la época de Gabriela Mistral y que ella utilizó; así es que estamos en pos de relevar el legado de Gabriela; y por sobre todo de llamar la atención en torno a su historia, al patrimonio y a su gran calidad artística".

Alicia Salinas Álvarez, poeta de Lautaro, expresó "para mí este coloquio fue muy importante por muchas razones. Por cierto, la emoción más importante es celebrar los 80 de aniversario del Premio Nobel de Literatura que se le otorgó a nuestra Gabriela Mistral, única y primera mujer latinoamericana que lo ha recibido hasta ahora, eso nos llena de orgullo a todos los chilenos y en especial a las escritoras de Chile, por su legado, su experiencia, su lucha a favor de los derechos humanos, de los niños, de la educación para todos, es un legado que está tan vigente

hoy día".

Acto

Se realizó también un tradicional acto en conmemoración del natalicio de la poeta y de los 120 años del liceo, en el que participaron autoridades regionales y locales. Intervino la profesora de literatura Alice Shuster, quien subrayó "la importancia que tiene Gabriela Mistral y celebrar los 80 años del Nobel este año es, de alguna forma, darle nuevamente la figura que ella debería haber tenido siempre, la importancia a nivel nacional; su obra es una obra importantísima para nosotros como institución, puesto que también nos muestra mucho el camino que nosotros queremos seguir como parte del Liceo Gabriela Mistral".

En esta actividad también estuvo presente Diego Vrsalovic Huenumilla, profesor y jefe provincial de educación Cautín Norte. "Para el gobierno del presidente Gabriel Boric es fundamental relevar la figura de

nuestra nobel Gabriela Mistral en este año tan especial, que celebramos sus 80 años de la obtención del Premio Nobel de Literatura. Gabriela Mistral estuvo en Temuco, la más alta de las poetas latinoamericanas y de las mujeres que ha obtenido este reconocimiento, acá en Temuco tuvo una figura fundamental, fue directora del Liceo de Niñas, defendió el avance de las ideas progresistas, fundó bibliotecas. Por eso es importante visibilizar en todo Chile el cariño que el país tiene por Gabriela Mistral", afirmó Vrsalovic.

Liceo Gabriela Mistral

Fundado el 5 de abril de 1905 bajo el nombre de Liceo de Niñas de Temuco, funcionó originalmente en el edificio justo al frente, donde estaba el Café Central, trasladándose a su lugar actual, en Mackenna con Antonio Varas, en 1936. En estos días el Liceo Gabriela Mistral de Temuco festeja sus 120 años. Y ha sido escenario de actividades que buscan relevar el legado de la poeta.

Su actual director, Gabriel Luza Toro, ha destacado la importancia de preservar el legado mistraliano como parte fundamental de la identidad institucional: "Gabriela Mistral es el referente y la inspiración del establecimiento en todo su proyecto educativo y, en ese contexto, para nosotros es muy importante la figura de Gabriela. El liceo tiene esa suerte de haber tenido en su

equipo docente y directivo a Gabriela el año 1921 y a partir de ahí nosotros reconocemos su legado, su figura y también la inspiración para los niños y jóvenes que nosotros educamos diariamente", manifestó.

Convenio con el Archivo Regional

El establecimiento es un referente regional no solo por su historia y su numeroso alumnado, sino también por custodiar un valioso museo mistraliano y un archivo escolar de gran valor histórico. En este contexto, el Archivo Regional de La Araucanía ha suscrito un convenio de colaboración con el liceo, con el objetivo de apoyar la conservación del patrimonio documental. Se contempla asesorías en museología y archivos para los profesores a cargo, así como el aporte de documentos históricos resguardados en el Fondo Intendencia de Cautín de 1947 que testimonian parte de la historia institucional.

"Está partiendo el año mistraliano y como Servicio del Patrimonio a partir de un convenio que se firmó, el Archivo Regional va a apoyar la gestión de la documentación, la valiosísima documentación que se encuentra en este Liceo para que esté bien conservada y se implementen medidas de resguardo", recalzó el director regional del Servicio del Patrimonio Cultural Roberto Concha.

Ley de Inteligencia:

Diputado Mellado critica que Agencia Nacional de Inteligencia Civil quede en manos del Ministerio del Interior y no de Seguridad Pública

En la tramitación de la Ley de Inteligencia, el parlamentario dijo que le llama la atención que la creación de la Agencia Nacional de Inteligencia Civil dependa del Ministerio del Interior y no del nuevo Ministerio de Seguridad Pública. En este sentido, Miguel Mellado cuestionó lo anterior señalando que "el Ministerio del Interior ahora es un ente político y este Sistema de Inteligencia no requiere asesoría política, sino que de seguridad".

Este martes, la Cámara de Diputados revisó el proyecto de Ley de Inteligencia, la cual busca modernizar esta herramienta, incorporando mayor cantidad de funcionarios, establecer

funciones y organismos colaboradores, tener un ente estratégico y robusto con el fin de que se pueda aportar a la seguridad nacional junto con el combate de la delincuencia, narcoterrorismo, entre otros frentes que preocupan a Chile junto con la creación de Agencia Nacional de Inteligencia Civil (ANIC).

En este sentido, el diputado Miguel Mellado junto con valorar el avance de esta Ley "que fue un proyecto del presidente Sebastián Piñera, algo tan importante y necesario porque en Chile no tenemos inteligencia, y ha quedado en evidencia sobre todo con lo que ocurre en La Araucanía, donde no hay anticipación a los atentados terro-

ristas ni tampoco a las organizaciones criminales que operan en distintas partes del país".

Sin embargo, el parlamentario resaltó dos puntos que le generan preocupación. Y es que la Agencia Nacional de Inteligencia Civil está contemplada como un ente dependiente del Ministerio del Interior y no del nuevo Ministerio de Seguridad Pública. Pero además, se busca crear una secretaría ejecutiva que dependerá de la asignación del Presidente de la República

"Esto claramente es un punto que preocupa porque evidentemente la ANIC trabaja directo para la seguridad pública, entonces, lo lógico es que tra-

baje en coordinación con este Ministerio y no de Interior, que hoy ya es un ente político", dijo Mellado, ironizando que "cuando decimos que hay falta de coordinación e inteligencia en el gobierno es por la ineptitud que han demostrado algunas autoridades, pero esta agencia es para la seguridad nacional, no para fines políticos".

En su discurso, el diputado Mellado solicitó en la Cámara de Diputados que se realice una votación separada para que ANIC esté en el Ministerio de Seguridad y no en Interior.

Por otro lado, el proyecto contempla una secretaría ejecutiva, la cual tendrá nexos con el Presidente de la República.

Tras esto, el diputado Miguel Mellado cuestionó este punto señalando que "vamos a colocar más grasa fiscal, más gente, cuando la Inteligencia debe subir de manera rápida para alertar a quienes toman las decisiones en el país, pero colocan a un secretario ejecutivo que puede ser un Jackson, un Crispi que esté ahí colocando la información política. Creo que se debe omitir esta figura, que la ANIC la asuma, pero esta debe estar en el Ministerio de Seguridad", reiteró el congresista.

El proyecto fue aprobado con algunas modificaciones, pasando a tercer trámite en el Senado.

Roban una yunta de bueyes en Saavedra y sospechosos se trasladan a Cholchol

Tres sujetos detenidos por robo en zona rural de Puerto Saavedra

Una preocupante situación de abigeato afectó a una familia del sector de Oñoico, comuna de Puerto Saavedra, quienes durante el fin de semana fueron víctimas del robo de su yunta de bueyes.

Tras percatarse del delito, los afectados realizaron de inmediato la denuncia ante Carabineros, iniciando posteriormente la búsqueda de los animales por cuenta propia. Según la información recopilada y compartida a través de redes sociales, los presuntos autores del robo se habrían desplazado rumbo a la comuna de Cholchol a bordo de una camioneta Chevrolet Luv, equipada con carrocería ganadera, escoltada por un automóvil Chevrolet Cruze.

Además, se conoció que en el mismo sector donde ocurrió el robo de los bueyes, los ocupantes del vehículo me-

nor habrían ingresado a una vivienda, desde la cual sustrajeron diversas herramientas eléctricas, ampliando así la gravedad del delito cometido.

Gracias a la rápida acción de Carabineros de la SIP de Carahue, se logró recuperar aproximadamente un 70% de las especies sustraídas. Funcionarios de civil lograron la detención de tres individuos presuntamente involucrados en los hechos, y señalaron que la investigación continuará su curso. No se descarta que en las próximas horas se logre recuperar el 100% de lo robado.

Además, se confirmó que fue encontrada la camioneta Chevrolet Luv que habría sido utilizada para trasladar a los bueyes robados desde el sector.

Afectados por los múlti-



ples robos, se reunieron durante la mañana del reciente miércoles en la plaza Chile de Carahue, para manifestar su malestar por los robos de animales que han sufrido durante estos meses en la zona rural.

Erick Gallegos, presidente

de la junta de vigilancia sector Oñoico, comentó al Diario El Informador: “es lamentable lo que está pasando acá porque nosotros igual salemos hartos, pero no damos a abasto entonces igual hemos tenido apoyo de la seguridad ciudadana, carabineros, pero estos

parece que ya nos tienen más o menos tomados el tiempo, entonces no sé qué podemos hacer, la idea sería instalación de cámaras, para poder tener un poco más control en el sector”.

Los vecinos del sector dieron a conocer parte de su descontento al enterarse que parte de la banda que cometió los delitos este fin de semana, fueron dejados en libertad por falta de pruebas, a pesar de haber encontrado los artículos robados en una propiedad de ellos y así, los vehículos, aún así, se estimó falta de pruebas.

Las autoridades continúan con las diligencias investigativas y hacen un llamado a la comunidad a entregar cualquier información que pueda ser útil para esclarecer los hechos y colaborar con el trabajo de Carabineros.

Senda Araucanía y Carabineros de Chile refuerzan operativos Tolerancia Cero en Semana Santa

En el marco del Plan Nacional de Semana Santa, el Gobierno ha coordinado un conjunto de medidas para reforzar los operativos de control de tránsito y facilitar los traslados durante el fin de semana largo.

En este contexto, el Servicio Nacional para la Prevención y Rehabilitación del Consumo de Drogas y Alcohol (SENDA) llevará a cabo operativos del programa Tolerancia Cero en conjunto con Carabineros. El programa busca contribuir a la prevención de siniestros de tránsito asociados al consumo de alcohol y otras drogas, mediante controles preventivos con alcotest y narcotest.

El alcotest distingue dos categorías: bajo la influencia del alcohol (entre 0,3 y 0,8 gramos de alcohol por litro de sangre) y estado de ebriedad (sobre 0,8 g/l). Por su parte, el narcotest detecta la presencia de cannabis, cocaína, anfetamina, metanfetamina y opiáceos mediante una muestra de saliva.

Para ello, Senda pone a



disposición de Carabineros una ambulancia con personal médico, que permite realizar exámenes de sangre in situ en los casos en que el alcotest o narcotest arroje un resultado positivo. Esta medida agiliza la toma de muestras, descongiona los servicios de urgencia y permite que Carabineros mantenga activo el punto de control.

Campaña “El Otro Plan”

Al respecto, la directora de Senda Araucanía, Lissy Cerda, se refirió a la campaña El Otro Plan. “Este fin de semana hay muchos planes, pero el más importante es cuidar-

se. Queremos promover la responsabilidad de no consumir alcohol u otras drogas antes de conducir, y fomentar la planificación para garantizar la seguridad de todos y todas. El mensaje es claro: si vas a beber, no manejes. Pero no basta con eso; si vemos que alguien ha bebido, tampoco dejemos que conduzca”, señaló.

En Chile, 1 de cada 10 accidentes de tránsito están asociados al consumo de alcohol y otras drogas en la conducción (10,2%, según datos de CONASET).

De acuerdo a información preliminar de siniestralidad

vial de CONASET, en Chile fallecieron 1.438 personas por accidentes de tránsito en el 2024, esto es, 12% menos que las 1.633 registradas en 2023. Durante el fin de semana santa de 2024, hubo 657 siniestros viales, con el resultado de 25 personas fallecidas y 406 lesionadas. La segunda causa de siniestros viales fue la “conducción en estado de ebriedad” con 85 casos (12%). La principal causa de muertes fue la conducción en estado de ebriedad, con 5 personas fallecidas (20%).

Al respecto, el jefe de la SIAT Cautín, capitán Carlos Figueroa, indicó que “El consumo de alcohol está presente en muchos accidentes y confluente con el exceso de velocidad. El consumo implica que el conductor tiene una menor noción del entorno y en definitiva causa un accidente no sólo a él, sino que también a peatones o a otro automóvil”, indicó.

Sanciones

La Ley de Tránsito N°

18.290 prohíbe y sanciona como delito la conducción de vehículos o medios de transporte bajo la influencia de sustancias estupefacientes o psicotrópicas, de la misma forma y con las mismas penas que en el caso del alcohol.

Sin embargo, en el caso de las sustancias estupefacientes o psicotrópicas, no se distingue entre dos estados de afectación de la persona, como sí ocurre en el caso del alcohol (“bajo la influencia del alcohol” y “en estado de ebriedad”).

Las penas aplicables por conducción bajo la influencia de sustancias estupefacientes o sicotrópicas según gravedad van desde presidio menor en su grado mínimo (entre 61 días a 540 días) además de una multa de entre 2 y 10 UTM, hasta presidio mayor en grado mínimo (5 años y 1 día a 10 años) y multa de 8 a 20 UTM en el caso de causar lesiones graves gravísimas o en caso de muerte.

Senador Huenchumilla destacó “mirada de continuidad estratégica de Estado” y rol ejecutor del alcalde Roberto Neira en proyecto de APR que abastecerá a Boyeco y sectores de Galvarino y Cholchol

La iniciativa, una inversión de 38.000 millones –ya contemplados en la Ley de Presupuestos– nació como idea durante el periodo de alcalde (2004 – 2008) del actual senador Huenchumilla; pero debieron pasar varios años más para que el actual jefe comunal, Roberto Neira y las seremías de OOPP y Mideso, articularan los esfuerzos políticos y concretaran junto a las comunidades el anhelo del Agua Potable Rural. Si no hay contratiempos, la primera de seis etapas tendría agua potable funcionando en las viviendas en 2027.

El senador Francisco Huenchumilla destacó el vamos al proyecto de Agua Potable Rural (APR) Boyeco, Panco, Collimapillín, Maniuco y Pajal, para las comunas de Temuco, Galvarino y Cholchol, iniciativa largamente esperada por los vecinos del macrosector, y que fue anunciada este lunes en un acto con la presencia de autoridades regionales y comunidades en el sector de Boyeco.

La inquietud, atendida por primera vez por el actual senador Francisco Huenchumilla en su periodo como alcalde de Temuco (2004 – 2008), implicó extensos años de espera en su tramitación, y una lucha comprometida por parte de los dirigentes del territorio; hasta que la actual administración del alcalde Roberto Neira, junto a las seremías de Obras Públicas o Mideso, articularon el trabajo po-

lítico y acogieron la lucha de los distintos comités del sector para materializar el proyecto.

El legislador destacó “la concreción de una obra tan esperada por los habitantes de estos territorios, cosas que podemos lograr cuando dos alcaldes trabajan en la misma dirección, porque comparten una mirada de desarrollo. Cuando las cosas se piensan, y se hacen, con una mirada de continuidad estratégica de Estado, más que intereses momentáneos”, valoró el senador Huenchumilla.

“Por lo tanto, vayan mis felicitaciones y un afectuoso saludo, tanto a los históricos dirigentes del territorio que llevan más de 15 años trabajando, como al propio alcalde Roberto Neira, por este impecable trabajo de gestión política ante las instituciones pertinentes”, señaló.



Detalles e impresiones

A fines de la semana pasada, el Mideso otorgó finalmente al proyecto su Recomendación Satisfactoria (RS); de ahora en más, y considerando las tramitaciones de permisos, financiamiento, licitaciones, adjudicaciones y ejecución de obras, el proyecto, subdividido territorialmente, debería estar inaugurando la primera de sus seis etapas de agua potable en las viviendas a partir de 2027.

En cuanto al acto de anuncio, celebrado en Boyeco este lunes, el mismo contó con la presencia del delegado presidencial regional, Eduardo Abdala; el seremi de Obras Públicas, Patricio Poza; el alcalde de la comuna de Temuco, Roberto Neira; representantes de la oficina regional del senador Francisco Huenchumilla, y comprometidos dirigentes de los sectores que beneficiará este

proyecto de APR.

El senador Huenchumilla destacó la buena nueva para los vecinos, y recordó que ellos “han sido un ejemplo de lucha y compromiso por el bienestar de su comunidad. Conocí su necesidad en mis tiempos como alcalde de Temuco, y en su momento, les ofrecimos guía y orientación para avanzar, además de explorar desde el municipio posibilidades para dotar de agua potable al sector, entre las cuales se barajó el extender la red de agua potable de Temuco”.

“Más adelante, hace unos 15 años, los dirigentes se organizaron formalmente, y hoy es momento de reconocer los frutos de su trabajo. De la mano del municipio de Temuco, y también de Cholchol y Galvarino, están concretando un proyecto masivo por nada menos que 38 mil millones de pesos, ya considerados en la Ley de Presupuestos; algo muy poco habitual para un APR”, argumentó.

El senador, entonces, envió un mensaje: No nos queda más que felicitar y enviar un afectuoso abrazo a cada uno de los y las dirigentes y dirigentas que han trabajado mancomunadamente para llevar esta buena noticia a sus vecinos, entre los cuales se cuentan 67 comunidades mapuche”.

Los dirigentes

En la ocasión, algunos dirigentes históricos del sector expresaron su satisfacción. Fue el caso de Angélica Catrileo, quien señaló que “en 2014, 2015, empezamos un proceso de lucha coordinada con las distintas comunidades, en función del cierre (del vertedero de Boyeco) y agua potable a las comunidades, como dos grandes objetivos (...) el Estado de Chile ha sido un ente que (hasta ahora) no ha solucionado nuestros temas, pero sin embargo hoy nos sentimos escuchados (...) para que este derecho humano sea una realidad en nuestro territorio”.

Finalmente, el dirigente Rubén Cariqueo destacó que “este es un trabajo que veníamos haciendo hace tanto tiempo, que es un alegría hoy tener esta Recomendación Satisfactoria. Un proyecto grande, que hemos trabajado mucho tiempo, muchos dirigentes; algunos se han retirado, tratando que este proyecto saliera a la luz. Pero ahora, con esta recomendación, tenemos vía libre para que este proyecto sea una inversión importante para el territorio. El agua es vida para nosotros, para todas las familias (...) todavía faltan muchos pasos, pero este es un paso muy importante”, concluyó.

Senadora Carmen Aravena destaca entrada en vigor del SERNAFOR y subraya su rol clave en la prevención de incendios forestales

El nuevo Servicio Nacional Forestal reemplazará a CONAF, modernizando la gestión forestal en Chile tras más de una década de tramitación legislativa.

Recientemente se aprobó el proyecto de ley que crea el Servicio Nacional Forestal (SERNAFOR), marcando un hito en la modernización de la gestión forestal en Chile.

En ese contexto, la senadora Carmen Aravena resaltó la relevancia de esta aprobación y su participación activa en el proceso legislativo. “Hoy día, en la votación de la sesión mixta, se cierra la tramitación que llevó más de 10 años, en la que he estado involucrada activamente como presidenta de la Comisión de Agricultura o como miembro de la misma”, declaró la legisladora.

Un cambio estructural para la gestión forestal

El SERNAFOR surge como un organismo público descentralizado, dotado de personalidad jurídica y patrimonio propio. Su misión principal será la protección, conservación, restauración y uso sustentable de los bosques y demás formaciones vegetacionales en Chile. También gestionará riesgos asociados a incendios forestales, una de las mayores amenazas ambientales del país.

Según datos oficiales, el desarrollo forestal aporta más del 2,5% del PIB nacional y genera miles de empleos, especialmente en las regiones al sur desde el Maule. “Este nuevo servicio contará con mayores facultades de control, particularmente en el fomento forestal

y la prevención de incendios”, enfatizó Aravena. “Sin embargo, hay aspectos que deben fortalecerse, como el traspaso de las áreas protegidas al Servicio de Biodiversidad, una institución que considero aún débil en términos estructurales”, agregó.

Más de una década de tramitación

El proyecto, presentado en 2017 durante el gobierno de Michelle Bachelet, enfrentó largos periodos de discusión legislativa. Fue aprobado en general en 2018, pero no avanzó significativamente hasta que el Ejecutivo reactivó su tramitación en 2023. Tras un arduo trabajo en comisiones, el proyecto logró ser despachado en 2024, con ajustes que incluyeron opiniones de expertos, organizaciones sociales y



legisladores.

Finalmente, en abril de 2025, la Cámara de Diputados aprobó el informe de la comisión mixta por 118 votos a favor, consolidando la creación del Sernafor. “Esta aprobación marca un antes y un después en la gestión forestal, permitiendo avanzar hacia una administración más moderna y eficiente”, comentó la senado-

ra Aravena.

Perspectivas y retos futuros

El traspaso del personal de Conaf al Sernafor será un desafío significativo, especialmente en la adaptación de derechos laborales. Además, la cooperación público-privada en la prevención de incendios continuará siendo fundamental para garantizar una respuesta eficiente.

“Es imperativo que el Sernafor incorpore tecnología avanzada y fortalezca su capacidad operativa, especialmente en prevención de incendios”, afirmó Aravena. La senadora concluyó destacando la importancia de impulsar la actividad forestal para el desarrollo regional, asegurando un futuro más sostenible para los recursos naturales del país.

Certifican a 30 Emprendedores en Teodoro Schmidt A Través del Programa “Emprendamos Nivel Avanzado” de Fosis

En una emotiva ceremonia realizada en el Salón Auditorio de la Municipalidad de Teodoro Schmidt, se llevó a cabo la certificación del programa “Emprendamos Nivel Avanzado” del Fondo de Solidaridad e Inversión Social (FOSIS), beneficiando a 30 emprendedores locales, entre ellos 28 mujeres y 2 hombres, quienes recibieron capacitación, herramientas y recursos fundamentales para fortalecer sus negocios.

La inversión entregada fue de \$570.000 por emprendedor, permitiendo a cada uno impulsar sus iniciativas en distintos rubros, promoviendo así el desarrollo económico local y abriendo nuevas oportunidades para sus familias y comunidades.

La ceremonia contó con la presencia de la directora regional de FOSIS, Tamara Torres, Sandra Pakarati representante de la Seremi de



Desarrollo Social, y el director de Desarrollo Comunitario, Rodrigo Sepúlveda, quienes valoraron el esfuerzo de los participantes y reafirmaron el compromiso institucional con el emprendimiento.

Rodrigo Sepúlveda, DIDE-CO, señaló:

“Como municipio, a través de la Alcaldía de Baldomero Santos, felices y gozosos de poder seguir capacitando, seguir creando herramientas para nuestros vecinos y vecinas y poder lograr el día de

mañana, poder seguir postulando diferentes proyectos, que puede ser Sercotec, Corfo, a través de las mismas unidades de proyectos que se creó este año”

Tamara Torres, directora FOSIS Araucanía, destacó:

“Para nosotros es esencial hoy día poder fortalecer las redes, fortalecer la autonomía económica, pero por sobre todo fortalecer sus emprendimientos, que en muchos casos eran precarios, así que con estas capacitaciones y

con este subsidio que se les ha entregado, hemos podido fortalecer sus ideas de emprendimiento”

Claudia Terán, del sector Metrenquen expresó:

“Agradecer al FOSIS y obviamente al municipio también, ya que se nos da la instancia de apoyo que nos da para poder postular, porque como decía, igual no todos podemos hacerlo individualmente, entonces el apoyo que se nos presta es bueno”

Marta Muñoz, beneficiaria resaltó:

“¡Estoy feliz! Se cumplió mi sueño. Quería lograr lo que había postulado, me costó un poquito, pero con esfuerzo lo logré. Le puse todo el empeño.”

Este programa no solo entrega recursos, sino que impulsa sueños, transforma vidas y fortalece la economía desde lo local.



Programa “Escuela con Energía” de Frontel recorrió escuelas rurales de la zona costera de la Región



Establecimientos educacionales, de Puerto Saavedra, Carahue, Imperial y la costa de Teodoro Schmidt, han recibido durante estas semanas implementos deportivos y materiales educativos que entrega Frontel, en el marco de su programa “Escuela con Energía”.

Estudiantes y docentes han dado la bienvenida a ejecutivos de la compañía, quienes con mucho entusiasmo han visitado sectores de extrema ruralidad a entregar este aporte, con el objetivo de apoyar en el proceso educati-

vo a cientos de niños y niñas que lo necesitan.

Las escuelas beneficiadas en el recorrido por la zona costera fueron: Escuela Santa María de Boroa en Imperial, Escuela Especial Avancemos Juntos en Imperial, Escuela Especial Arcoiris en Carahue, Escuela Coi Coi en Lobería (Carahue), Escuela Inalafquén en Puaicho (Carahue), Escuela Mate Sánchez en Carahue, Escuela Particular Diego Portales en Budi (Puerto Saavedra), Escuela Particular Porma y Escuela Los Troncos en Teodoro Schmidt.

El jefe de servicio al cliente de Frontel, Nelson Sánchez, respecto de esta iniciativa señaló que: “Estamos felices de continuar aportando con un granito de arena a las escuelas más rurales de nuestra región. Con este programa buscamos iluminar las sonrisas de alumnos y docentes, acompañándolos en el inicio



del año escolar, y aprovechando la instancia para enseñarles a cuidar la energía y así nuestro medio ambiente”.

Por su parte, Rafael Macho, director de la escuela

pública Inalafquén, en la comuna de Carahue, comentó que: “Para nosotros es muy importante que la empresa se haga presente con este tipo de iniciativas, por lo que agradecemos enormemente este regalo que nos trajeron. Vimos la cara de los niños muy contentos por esta ayuda”.

como establecimiento, poder seguir construyendo en nuestros niños el desarrollo de habilidades, en este caso el deporte es muy importante y estos elementos deportivos que nos hicieron llegar nos sirven mucho, les daremos un muy buen uso y cuidado”

La comunidad educativa de la Escuela Arcoiris de Carahue también resaltó esta iniciativa y María Eugenia Zamorano, directora del establecimiento señaló que: “Es tremendamente importante y positivo que una empresa privada se preocupe de aportar a los establecimientos públicos donde están los alumnos más vulnerables, que, sin duda, siempre están requiriendo de mucho material y de la ayuda de otros para salir adelante”.

El programa “Escuelas con Energía” de Frontel, nació el año 2011 y desde hace 15 años ha beneficiado a más de 450 escuelas y más de 20 mil estudiantes, en toda la zona de operación, desde Ñuble a Coyhaique.

En Nueva Imperial

Personas Mayores del programa Centro Día “Siempre Vivas” celebran Semana Santa junto al Jardín Infantil “Dulces Pasos”

En una emotiva y significativa jornada, el pasado miércoles 16 de abril, se llevó a cabo una actividad intergeneracional organizada en coordinación entre el programa Centro Día y el Jardín Infantil “Dulces Pasos”. Durante la mañana, un grupo de personas mayores pertenecientes al taller artístico “Siempre Vivas”, del programa Centro Día, compartió con los niños del jardín en el marco de las celebraciones de Semana Santa y Pascua



La jornada también contempló una cálida recepción para las artistas mayores, quienes fueron acogidas con entusiasmo y gratitud por parte del equipo del jardín infantil. Este encuentro no solo celebró fechas significativas para la comunidad, sino que también destacó el valor de la conexión entre generaciones, fortaleciendo los lazos afectivos y promoviendo el respeto, la ternura y el aprendizaje mutuo entre niñas, niños y personas mayores.



Desde el Departamento de Personas Mayores se extiende un especial agradecimiento a todas las personas que hicieron posible esta actividad, reconociendo la importancia de fomentar espacios de encuentro intergeneracional que enriquezcan tanto a quienes entregan su experiencia de vida, como a quienes comienzan a descubrir el mundo.

del Conejo.

La actividad incluyó una hermosa muestra artística preparada con dedicación por las participantes del taller, quienes sorprendieron a la comunidad educativa con creaciones llenas de color, ternura y simbolismo. Además, como gesto de cariño y unión, se realizó la entrega de canastos con una colación saludable a cada uno de los niños, gesto que fue recibido con gran alegría por los pequeños.

